

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
" EXTRANJERO : : : 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HOBA-PALMA
Anuncios, Seclamos, Comunicaciones
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
NÚMERO SUJETO . . . 5 CENTS.
Id. ATRASADO . 10

CÓRDOBA

(El Patio de los Naranjos.)

Un sol agostador sobre el inmenso patio: las vetustas y amarillas paredes de la mezquita profanada ardan en el baño de luz, desprendiendo un calor blando, sofocante. A sombras de un naranjo sobre un banco de piedra raído y negro jugaban unos niños. Me senté en el banco y trabé conversación con ellos. Poco a poco de entre el coro de muchachos fué contestándome casi exclusivamente la misma voz; la de un jovencuelo de diez años, moreno, fino de cara, bien acabado de facciones y con grandes dulces ojos negros. Hablaba ya con frases lógicas: más aún, con frases hechas: tenía sentencias de viejo que al principio me sorprendieron porque las juzgué precocidad del niño, pero que acabaron molestándome porque me hicieron ver, bien a las claras, cuán agotada de energías creadoras está la gente aquella y cómo pasa de padres a hijos, sin la influencia personal modificante, la vida con todas sus manifestaciones, incluso el idioma que debiera ser el cuerpo del pensamiento; pero cuerpo vivo con vibraciones de animalillo que crece y se expande; que reacciona y gruñe, que late y se reconstituye.—Debe hacer años que no ha pasado sobre aquella multitud, con huellas en el pueblo, una idea nueva. Ni rastro queda en el idioma de semejante paso renovador.

Preguntando al niño como llamaba. —Rafael, me contestó, para servir a Dios y a usé.

Empezaba la conversación con una frase hecha y toda ella no fué otra cosa que un sucederse de decirs y maneras de expresión, parecidas a la que llevo citada.

El muchachuelo era el menor de una familia compuesta de nueve hijos y los padres. Sus hermanas habían puesto con su madre taller de sastrería: una de esas sastrerías cordobesas donde se agrupan á coser en el patio montones de chiquillas jóvenes con flores encarnadas y blancas en el pelo. Con su padre no había que contar; era maquinista, ganaba unos once reales diarios, pero le gustaba el vino mucho, vea usé...

Debí notar el chiquillo alguna extrañeza en mí, porque agredió, como justificando lo anterior.

—Le gusta, y yo no tengo reparo en desirle porque é natural, vea usé...

Pasarán diez, veinte, treinta años; volveré á ver á mi muchachito de Córdoba y estoy seguro de encontrarle como el día de mi conversación con él en el patio de los naranjos.

Por estas tierras, en hombres y mujeres, como en árboles y plantas acontece lo mismo. El crecimiento, la gestación es espontánea casi. El sol y la riqueza de la tierra lo hacen todo. Los niños son en casi todos los casos de un desarrollo sorprendente; vasos acabados que nadie se cuidará de llenar; arbutos que morirán infecundados por falta de cultivo.

Mi muchachito era ya un hombre; con sus diez años tenía una novia colegiala á quien veía de noche, en los Jardines; la llevaba flores, la decía los mismos galanteos que oía decir á los que se quejaban de sus hermanas en el patio; se acercaba y esperaba pacientemente, incorrientemente, que su instinto hablara con voces más energías... Nadie se encargará de ilustrarle, de instruirle, de desvelar en él la personalidad dormida; sus únicos guías, el instinto que le hará sensual y la costumbre que, degenerando en hábito, le hará incorregible é inútil.

Por aquí es lo mismo un hombre de 30 años que un muchacho de diez, una mujer de 25 que una mozueta de ocho. Los hombres son infantiles y los niños parecen hombres: en el fondo el mal está en que nadie es lo que es; Peers Gynts de una raza ya gastada y que no pueden exponerse al sol porque les parece demasiado fuerte. Carne nada más, carne, con frecuencia hermosa, que se mueve automáticamente, por inercia histórica, sin iniciativa personal.

Yo no sé que remedio puede encontrarse á todo esto. Por mi parte, di unos céntimos al muchacho y volví á la tonda en busca de algún tónico que me confirmara en mi mismo, después de mi desenojo á aquel gran fondo común de incompatibilidades, Goethe, tal vez Nietzsche...

Los muchachos corrieron por delante de mí, se unieron á dos más que encontraron por el camino y juntos fueron á gastarse mis céntimos en copas.—Perdóneles el padre Alah. EDUARDO MARQUINA.

A Emilia Sureda

ARGEL
Del sosegado mar las aguas riza
El barco volador, y tu voz pura
En mágico conjuro diviniza
La tierra, el aire, el sol, la sombra oscura.
En frase tan genial, noble y castiza,
Pintaste de Mallorca la hermosura,
Que por tí nuestra patria sintetiza
El compendio gentil de la natura.
En tus trovas Mallorca resurgía
Tal cual la siento, la sentí, y la adoro;
Y en los sueños sin fin del alma mía
Ya ver no pude más que mi tesoro;
¡Si el Africa soberbia parecía
Sucio tapiz de afrancesado moro!
RAFAEL LLOBERA.

Carta inédita de Campoamor

Poco inédito ha quedado del insigne Campoamor. Asediado el gran poeta á peticiones de original y con exceso generoso él de los frutos de su ingenio, no paraban en sus carpetas sus originales. Entre los raros fragmentos suyos que nunca vieron la luz de la imprenta, se conservan algunas cartas, una de las cuales, que contiene una preciosa semblanza de nuestro ilustre paisano el general Cotoner, ofrecemos á nuestros lectores, copiándola de la Revista Nuestro Tiempo:

Fernando Cotoner

Excmo. Sr. Conde de Sallent.
«Otro amigo del alma menos! He recibido su carta, en la que me participa la muerte de su ilustre padre, el Excelentísimo Sr. Marqués de la Cenia, Grande de España de primera clase, y á quien sus amigos y todos los que sabían la historia de las heroicidades del tiempo de doña Isabel II, le llamábamos, con cordial sencillez, «Fernando Cotoner.»

¡Qué hombre tan bravo, tan instruido y tan bueno! Cuando no estaba entre los soldados, vivía entre los literatos; y recuerdo que en poesía no admitía más versos que los que celebraban el amor y la guerra. Herido en mas de seis acciones, su piel era una criba gloriosa, como la de un héroe de Ariosto; y nos contaba sus triunfos y sus derrotas con la inagotable variedad y la gracia del mismísimo autor de Orlando.

Tierno como Macías, en una ocasión, después de una acción en que salió mal herido, se hizo pasar, en la camilla en que iba postrado, por delante de la casa de una dama, para que ésta viese como conserva un valiente la sonrisa en los labios en el momento en que se cruza con otra esa última mirada que dice «todo acabó.»

Tipo perfecto de esos buenos compañeros del viaje de la vida que toman parte voluntariamente en todo aquello que puede afijir el alma de un amigo, una vez que el General Córdova le contaba la manera con que él y España impedieron la entrada en el café de París á unos sargentos de la Princesa que querían entrar á matar me por que había escrito una oda en elogio de la Reina Cristina, me dijo abrazándome: «Si yo hubiera estado allí, les hubiera hecho fuego hasta con los palos de las sillas.»

¡Cuántas atenciones le he debido en este mundo! Admirador de todas las «emeridades», aunque fuesen indiscretas, en una ocasión en que un paciente mío hizo frente á unos guardias civiles por una disputa en un café, escribí al general implorando su clemencia, y me contestó: «Sáquele usted pronto de Barcelona, pues sentiré tener que fusilar á un joven que se conoce que es todo un valiente.»

Entre él y yo no mediaron nunca más que motivos de simpatía.

En el último tercio de su vida se había dedicado á las faenas del campo con una pasión tan grande, que, en sus disputas conmigo, creía obscurecer mis indubitables conocimientos agrícolas, y tenía fe en la prodigiosa fecundidad de la madre Naturaleza, que acompañaba al señor Cánovas del Castillo en la imposible esperanza de que con el tiempo se llegue á descubrir «la rosa azul.»

En fin, Conde mío, sería muy largo si fuese á referir todos los recuerdos personales que tengo de su padre, y por eso concluyo rogándole que diga á la Condesa que la visito muy á menudo con el pensamiento, y, acompañando á los dos en su justa pena, le repito que, hasta por la memoria de Cotoner le quiero á usted más, porque veo brillar en el carácter de usted muchas de las exquisitas cualidades de aquel hombre tan singular y tan amado por su buen amigo. CAMPOAMOR.

AL DÍA

Eramos pocos...

Desde que la ponencia al efecto nombrada ha empezado los estudios necesarios para proponer al consejo de ministros la reforma y reorganización de los servicios, viene hablándose de la creación de un nuevo ministerio que se titularía de Correos y Telégrafos, y tendría á su cargo los importantes servicios que dicho título indica.

A pesar de que la noticia ha sido acogida, comentada y propalada por los periódicos de mayor circulación de la corte, dudamos de su exactitud.

Después de hallarnos todos de acuerdo en que el servicio de correos y de telégrafos es pésimo, y en que esto se debe á que los gobiernos, considerándolos ante todo como fuente de ingresos para el tesoro, invierten solamente el 34 por ciento de los ingresos que dichos servicios le producen en sostener el personal escaso y miserablemente retribuido y sufragar los gastos del material también deficiente, resultaría un verdadero sarcasmo la creación de ese nuevo ministerio, con el cual se conseguiría disponer de una cartera y algunos otros altos cargos más para favorecer á los amigos pero no mejorar el servicio.

Por lo que á esta provincia respecta, bien podemos asegurar que no es á eso que se aspira. Nuestros comerciantes y nuestros industriales que tanto tiempo hace vienen solicitando servicio diario de correos con la península, un nuevo cable telegráfico, comunicaciones interinsulares más frecuentes y expeditas, aumento de personal en las oficinas de correos y de telégrafos y en el de peatones, carteros y ordenanzas como indispensablemente lo reclama el desarrollo de nuestra industria y de nuestro comercio, no considerarán seguramente que el problema de poner nuestro servicio de comunicaciones á la altura de las circunstancias haya de solucionarse dotando á la corona de un consejero más y montando un nuevo departamento ministerial destinado exclusivamente á desempeñar funciones para las cuales basta y sobra una dirección general.

Mucho tememos que la tan decantada reorganización de los servicios, venga á consistir en aumento de cargas para el estado sin ventaja alguna para el contribuyente.

LECTURAS LIGERAS

LA MUJER SEGÚN EL PELO

Un eminente médico de Chicago, el doctor Sims, que se dedica al estudio de la mujer, afirma que el pelo es un indicador infalible del carácter de ellas.

El pelo fino indica alto rango, y si está reluciente, es señal de que su poseadora es mujer constante, cuidadosa de sí misma. Cuando las puntas de los pelos tienden á pegarse, es indicio evidente de clara inteligencia. El pelo rizado es señal de gracia natural y género pétrico, y el tieso y fuerte indica que la mujer es constante y firme en sus resoluciones. La traición y los celos se ocultan bajo el pelo sin brillo y negro como el ébano. Cuando el cabello es quebradizo, designa que la mujer es de costumbres desarregladas y tiene ideas raras y extravagantes.

Las rubias son muy sensibles é irascibles. El pelo castaño significa buen juicio y entendimiento, y el rojo se recomienda por sí solo. Tiene más confianza en las mujeres de pelo color rojo que en las que lo poseen de otro sin exceptuar á las de pelo castaño; y aun cuando no niega que las del caballo rojo son de género vivo y aún belicosas dice que por lo general tienen mucho juicio y son muy amables y complacientes.

UNA NADADORA INTRÉPIDA

Se aguarda en Calais, procedente de Viena, á Mme. Walburga de Isacescu, á fin de renovar su tentativa del otoño último para atravesar á nado el Paso de Calais. Se cree que lo adelantado de la estación, la intensa niebla y la temperatura baja en aquella época del año fueron causa de que la intrépida mujer no pudiese llevar á cabo su empresa. Este año procura tomar las cosas con tiempo. Interrogada antes de su partida de Viena

para Calais, Mme. Walburga de Isacescu ha contestado que contaba realizar su proyecto en la última semana del mes de Julio ó en los primeros días del mes de Agosto.

Según los planes que ha formado madame Walburga, piensa partir de la playa de Calais como hizo el año último y nadar hacia la costa inglesa. Este modo de ejecutar la travesía proyectada es la más difícil, dada la gran violencia de las corrientes en aquella costa inglesa, las cuales habrá de salvar la intrépida sportswoman en los momentos en que estará más cansada.

El cambio español en 1901

Con este título publica la acreditada revista L' Economiste Europeen, la siguiente nota, que dice haberle dirigido M. E. Kleinmann, administrador del «Crédit Lyonnais» cuya competencia en materia monetaria es bien conocida, y que reproducimos á título de información:

«Al contrario de lo que se debía esperar, el cambio español, en vez de rehacerse progresivamente en la marcha que comenzó á seguir después de concluida la guerra de Cuba se deprecia en la actualidad de un modo alarmante.

De este modo resulta una carga más y más pesada: para el Gobierno español, que está obligado á pagar en oro al extranjero, el servicio de la Deuda exterior; para las Compañías de ferrocarriles, que también han de satisfacer en el exterior el servicio de sus cupones; y, en fin, para los habitantes del país, que han de procurarse á precios más y más onerosos los artículos de consumo procedentes del exterior.

Se desea saber cuáles son las causas de tan deplorable estado de cosas, en un país poblado y rico en productos agrícolas y minerales, que posee importantes centros manufactureros; generalmente se atribuye á faltas graves en la administración financiera y monetaria del país.

Al llegar á este punto M. Kleinmann inserta en su escrito un cuadro, resumen trimestral de las principales operaciones financieras del Banco de España, desde 1898 que no publicamos por ser sus datos aseguibles y de todos conocidos.

Y continúa diciendo: «Examinando el resultado de las operaciones del Banco de España, resulta que el encaje oro pasó, de marzo de 1898 á junio de 1901, desde 239 á 350 millones de pesetas; el encaje plata, de 279 á 424 millones; y la circulación, por el contrario, aumentó de 1.255 á 1.617 millones. La circulación tiene, pues, un aumento de 362 millones y el encaje de 263 millones.

Pero es preciso tener presente que el encaje comprende 424 millones de monedas de plata, que solo valen la mitad y además son irrealizables. Estas monedas de plata, decimos que son irrealizables por efecto de las emisiones continuas y exajeradas; puede comprobarse que en el solo ejercicio de 1898-1899 la acuñación ha pasado de la cifra de 219 millones de pesetas.

Añadiendo á la cifra anterior el montante de los billetes en circulación, se llega á un total casi de 3.000 millones de pesetas, en moneda fiduciaria impropia, por una parte, para el ajuste de cuentas financiero con el exterior, y que constituye, por otra parte y en proporción considerable, un peso muerto para la circulación interior del país.

La depreciación continua del cambio se deduce de esta situación deplorable y peligrosa.

El Gobierno y la opinión pública de España, por fin se ha preocupado del asunto y al parecer se procura hoy el restablecimiento del equilibrio monetario y la estabilidad de los cambios. Falta saber si fácilmente se logrará dominar á los que tienen interés en sostener el actual estado de cosas y si los ministros encargados de aplicar las medidas necesarias, tendrán la suficiente energía para ponerlo todo en orden.

Las medidas preconizadas en primer lugar, son las siguientes:

- 1.º Cese absoluto de la acuñación de monedas de plata.
2.º Reventa del exceso flotante del país de esas monedas, cuya acuñación ha dado la

Tesoro beneficios ilusorios, que se pagan cesivamente caros en la actualidad.

3.º Reducir en cierta proporción los billetes circulantes del Banco de España.

4.º Pago de los derechos de aduana en oro.

Esta medida aplicada en muchos países especialmente en Rusia, ha producido en todas partes resultados favorables, y no es dudoso que también fuera útil en España.

Tales son á grandes líneas, las reformas que fuera de desear se estableciesen en España, para disminuir la pérdida del cambio procurando su estabilidad. Seguramente, la aplicación de estas reformas exige tiempo, pero adoptadas formalmente y con perseverancia no tardarían en dar resultados favorables.

En nuestros días, y en todo país que quiera fijar el cambio, la moneda de plata debe emplearse únicamente divisionaria de la de oro; condición que sólo ha de lograrse no circulando en exceso; si así no sucede, la moneda de plata y por consecuencia el cambio, se desprecian más y más.

El oro, que debe ser el único regulador automático del cambio, porque es el solo medio de arreglo financiero con el exterior, el oro, decimos, falta completamente en la circulación interior del país; todos los esfuerzos deben dirigirse á facilitar su introducción.

Disminución de la plata é introducción progresiva del oro; tal es, en gran parte, el método para resolver el problema. Únicamente por estos medios cesará España de figurar entre los Estados cuya moneda está depreciada.

E. KLEINMANN.

INFORMACIÓN

Asamblea

La Gaceta del día 28 publicó una real orden del ministerio de Agricultura, cuya parte dispositiva dice así:

«1.º Que se amplíe hasta fines de Noviembre próximo el plazo fijado para que las Cámaras de Comercio, industria y navegación, actualmente constituidas, lleven á cabo su reorganización conforme á lo dispuesto en el real decreto de 21 de Julio último; y

2.º Que se autorice la celebración en esta corte, durante el próximo Octubre, de una asamblea general de las Cámaras oficiales de Comercio, industria y navegación del reino y de las españolas establecidas en el extranjero, para deliberar y proponer medios de perfeccionar su organización.»

Mar y Tierra

Ayer visitamos la simpática sociedad, alma de los festejos de San Magín en la populosa barriada de Santa Catalina.

Reina en aquella casa actividad grande. Paco Quijada, su Presidente, ha comunicado á todos, sus nervios.

La Exposición de Labores é Industrias se inaugurará el próximo día 11, á las diecinueve.

Festonearán la calle Mayor, entre Fielato y Fielato, mástiles unidos con guirnalda de flores artificiales, ostentando los escudos de todos los pueblos de Palma.

Para la fachada se pinta un gran plafón formado por un salvavidas en el centro en que se lee Mar y Tierra, al cual rodean en artístico conjunto banderas españolas y de la matrícula de Palma, remos y atributos del comercio y las industrias.

Se pintan dos grandes farolas de forma triangular con transparentes para lemas que se colocarán á ambos lados del plafón en la parte exterior del edificio.

En el salón y en el teatro opuesto al escenario, está terminándose la gran cascada construida por el Jardinero Sr. Jané.

Una de las habitaciones la convertirá en elegante comedor modernista la Industrial. Esta importante instalación la dirigirá personalmente el Sr. Fábregues.

El terrazo se convierte un elegante kiosco, y jardín.

A toda prisa se está construyendo una nueva habitación que facilitara la comunicación de las distintas dependencias del Casino.

Durante las noches en la parte baja del edificio darán conciertos al aire libre la orquesta que dirige el Sr. Cussini y los orfeones Rubinense, el de la Protectora y el Republicano.

La entrada en la exposición costará quince céntimos de peseta.

Hasta ayer han contestado apoyando la Exposición de *Mar y Tierra*, el Capitán General, el Sr. Obispo por conducto de su Secretario el Vicario General, la Protectora y el Senador del Reino Sr. Conde de San Simón.

Terminada la Exposición se verificarán en el edificio de *Mar y Tierra*, importantes obras que darán mayor cabida al Salón de Artes y mejorarán las condiciones del Teatro en el que se prepara una importante campaña teatral para el próximo invierno.

Bernardo Amer

Anoche el orfeón de *La Protectora* de que es Presidente el Sr. Amer, actual Gobernador Civil de Canarias festejó á éste con una serenata.

Los suntuosos salones de la casa del señor Amer se vieron muy concurridos por gran número de elegantes señoras y señoritas, y por amigos particulares y políticos del señor Amer.

Las señoras de Amer y Pascual hicieron los honores de la casa, con la distinción en ellas proverbial.

El orfeón fué obsequiado con espléndido *lunch* después de cantar en la calle varios coros.

Cruzáronse entre el Presidente del orfeón Sr. Vidal y el Sr. Amer frases de mútua cortesía y cantó el orfeón despues en uno de los salones varios números de su vasto repertorio.

Los que anoche estuvimos en casa del Sr. Amer guardaremos un grato recuerdo de la amabilidad y distinción de los dueños de la casa.

Como síntesis del mandado del Sr. Amer en Canarias copiamos lo que escribía *El Comercio* de Las Palmas al despedirse del Sr. Amer, sin afán de adulación que no podía sentir al creer que no había de encargarse de nuevo del mando de aquellas islas:

Ayer embarcó para la Península el señor Gobernador Civil de este archipiélago don Bernardo Amer. La muestra de respeto y consideración y simpatía que tan justamente le dispensó la ciudad de Las Palmas, habrá demostrado á nuestra dignísima primera autoridad gubernativa que el pueblo canario sabe rendir á la inteligencia, celo, honradez y caballerosidad intachable los honores que se merece.

Que Dios conceda al Sr. Amer feliz arribo á las islas Baleares, y si el hado adverso no consiente su retorno, queremos que el hombre probo é integérrimo conserve de nosotros la grata memoria que esta provincia queda agradecida de que supo administrar con justicia y conducirse con benignidad.

Escolares

Hoy ha salido para el puerto de Sóller en varios carruajes, la colonia escolar, que va dirigida por el ilustrado profesor D. Miguel Porcel.

El Alcalde de esta ciudad ha dirigido una instancia al Sr. Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública pidiendo en ella que ésta acuerde la supresión de tres escuelas de adultos de las cinco que existen en esta ciudad y arraba de Santa Catalina, á contar desde 1.º de Enero de 1902.

Religiosas

Según noticias, está visitando los puntos más importantes del norte de Italia nuestro limo. Prelado.

El próximo domingo en la iglesia de Santa Magdalena se verificará fiesta en honor de la Beata Catalina Thomás.

En obsequio del glorioso Santo Domingo de Guzmán, pasado mañana en la iglesia de Santa Catalina de Sena, se celebrará fiesta.

Hoy en San Francisco de Asis se ha celebrado fiesta en honor de Nuestra Señora de los Angeles.

Visitando dicha iglesia se podía ganar el jubileo de la Porciúncula que la iglesia en el día de hoy concede.

Esto ha hecho que se haya visto muy concurrida resultando los actos muy lucidos.

En la misa mayor se ha cantado la partitura del maestro Gonnod, con música.

El P. Videllet, S. J. ha pronunciado hermosa plática tratando de las excelencias de las obras de San Francisco y especialmente del jubileo de la Porciúncula.

Dice:—(Todas las obras de Dios son grandes y gloriosas así las del orden natural como las de gracia.)

Toma por tema el día grande por excelencia que hoy celebra la Iglesia con solemnidad.

Hace un resumen de como anteriormente se obtenía el jubileo citado, que era visitando en peregrinación una iglesia de Roma y de como puede ahora obtenerse sin necesidad de moverse de Palma y termina invitando á San Francisco.

Hoy ha estado abierto al público el oratorio de Nuestra Señora de los Angeles, de los Escolapios, y el claustro del ex-convento de franciscanos.

Asuntos municipales

El día 16 del actual espira el plazo para la presentación de proyectos en el concurso abierto por el ayuntamiento para la construcción de un mercado en la Plaza Mayor.

En virtud de un acuerdo de la última sesión ha sido incluido en la plantilla de los empleados en las oficinas municipales don Genaro Lopez Cruz, que como temporero trabaja por cuenta del ayuntamiento en las oficinas de Hacienda.

Presupuestos

Hemos hablado con el Sr. Garcia Orell ponente de la Comisión de Presupuestos y nos ha manifestado que dentro de la rigidez de las leyes poco puede hacerse para que los presupuestos resulten una obra acabada.

Nos ha confirmado las economías de que ayer dimos cuenta añadiendo que su total se destinaría á empedrados y obras, consignándose 20000 pesetas para un plan higiénico que comprenda la red de aguas potables y alcantarillado.

El próximo presupuesto está calculado sobre la recaudación actual de consumos.

La nueva subasta podría obligar á cambiar los planes económicos de la corporación municipal.

El Sr. Garcia Orell terminó diciéndonos que el plan higiénico propondrá al Ayuntamiento se encargue del plan higiénico á don Eusebio Estada.

Alumbrado Público

Reina gran animación en el caserío del Terreno con motivo de la inauguración del alumbrado público por gas.

Mañana se encenderán los 60 faroles públicos.

Como muestra de regocijo la banda municipal pagada por el vecindario se instalará frente á la iglesia.

El Sr. Abrines Presidente de la Comisión es objeto de muchas felicitaciones.

Es de creer que la comisión municipal de alumbrado estudiará ahora los medios de llevar el gas á los demás caseríos, cuyo alumbrado es ahora deficiente é incompleto.

En la Audiencia

El año pasado, durante el mes de agosto de dos predios situados en el término municipal de Lluçmayor, se sustrajeron varias carretadas de estiércol, acusándose como autor del hurto á Miguel Palliser.

Este en el juicio oral que esta mañana se ha celebrado, confesó haber sustraído estiércol de los predios aludidos; pero dijo que fué con el objeto de tapar estiércol húmedo que llevaba en un carro. El procesado manifestó que esto que él llevó á cabo es costumbre entre los lluchmayorenses, siempre que el estiércol se devuelva á sus dueños.

En este último sentido declararon algunos testigos.

El teniente fiscal Sr. Roig retiró la acusación y el presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

La vista de mañana

Mañana á las diez se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia el incidente promovido por el procurador D. Manuel Peña y Gelabert contra D. Francisco de Asis Mestres sobre pago de una cuenta jurada.

Los letrados Sres. Rosselló y Gomez y Rosselló y Pastors defenderán respectivamente á las partes.

De Hacienda

El Sr. Tesorero de Hacienda de esta provincia manifiesta, que por la Intervención de Hacienda de esta provincia, le ha sido remitida una certificación acreditativa de que los contribuyentes por industrial vecinos de esta ciudad, D. Francisco Obrador Mora, D. Matías Quetglas, D. Francisco Casas Sabadell, D. Gabriel Bibiloni Sierrol, D. Antonio Homar Mercant, D. Daniel Mestres, doña Leonor Aguiló Fuster y D. Miguel Salom Comas; como también diez y seis certificaciones más, que justifican que los industriales D. Margarita Alemany Terrades, de Andraitx, D. Antonio Ferragut Fiol de Alaró, D. Miguel Negre Marnis de Buñols, D. Juan Antonio Llabrés y D. Pedro Llabrés Juan de Establiments, D. Benito Llopart García de Marraxi, D. Lorenzo Villalonga Seguí de Pollensa, D. Pedro Miró Piña y D. Jaime Pifa Pomar de La Puebla, D. Bartolomé Vila Ripoll de Puigpuñent, D. José Moyá Vidal, don Francisco Pascual Civer y D. Antonio Marcé Civer de Sansellas, D. Simón Martorell Mateu de Selva, D. Bartolomé Pons de Sóller, y D. Cristóbal Bibiloni Noguera de Santa Eugenia, no han satisfecho dentro del plazo legal el importe de las multas que les fueron impuestas por infracciones del Reglamento de industrial y de comercio y en su virtud ha decretado lo siguiente:

Providencia.—Por cuanto el contribuyente comprendido en la precedente certificación no ha hecho efectivo dentro del plazo legal el importe de la multa que le fué impuesta por infracción del Reglamento de Industrial y de comercio, queda incurso en el primer grado de apremio ó sea el 5 p 8 de recargo sobre el importe.

Del mar

A las dieciocho y media de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de un crucero por la costa el cañero «Vicente Yañez Pinzón».

—A las veinte salió el vapor sueco «No. 6», para Marsella.

En breve llegará á este puerto recién adquirida por un naviero mallorquín la corbeta «Maristany».

Una vez en esta se le será reparado el casco.

—A las trece ha fondeado el vapor-correo «Balear» procedente de Valencia é Ibiza.

—A las dieciocho ha salido para Barcelona el vapor-correo «Cataluña».

—Mañana de siete á ocho el vapor-correo «Beller» procedente de Barcelona.

—Mañana á las diecisiete deben salir para Mahón, Ibiza y Alicante los vapores correos «Menorquín» é «Islaño», respectivamente.

Notas del Carnet

DE VIAJE

En el vapor *Lulio*, salieron ayer tarde para Barcelona D. Francisco Font y señora esposa D. Felipe Iglesias, D. Jaime Real, D. Francisco Nadal, D. Juan Cabrer, D. Antonio Alboreda, Mr. Brugarola, D. Alvaro Paso y D. Gaspar Berga y señora.

PERSONALES

Han sido objeto de muchas felicitaciones por celebrar hoy su fiesta onomástica la señora esposa del Delegado de Hacienda y su bella hija mayor.

El próximo día 10 los vecinos del Molinar de Levante celebrarán festejos populares en honor á San Lorenzo.

Como número de gran atractivo figura en el programa la celebración de dos bailes de boleros que tendrán lugar el uno en la explanada de *C' an Perantoni* y el otro frente al merendero de *C' as Tort*.

La *Banda Mallorquina* tocó anoche en el tablado del paseo del Borne viéndose éste bastante concurrido, especialmente por veraneantes del Terreno y Porto-Pi.

El domingo próximo saldrá de la plaza de Santa Magdalena la Cabaigata y carro triunfal, de la Beata Catalina Thomás, que recorrerá las calles siguientes:

A las ocho saldrá de la plaza de Santa Magdalena y seguirá por las calles de San Jaime, Unión, Mercado, Piedra, Plaza del Teatro (vuelta), Poyo, Campaner, Capuchinas, Rosa, Mercado, Orfila, Verí, Plaza del Rosario, Verí, San Nicolás, Pelaires, Constitución, Concepción, Misericordia, P. Hospital ó Jardín Botánico, Oimos, San Elías, Carmen, Rambla (vuelta), Huertos, Misión, Oimos, San Miguel, Camposanto, San Felipe, Vilanova, San Miguel, Rubí, Plaza del Aceite, Santo Espíritu, Merced, Sindicato, Plaza del Matadero, Sindicato, Bolsería, San Bartolomé, Jaime II, Colón, Plaza de Cort, Palacío, Mirador, Palacio Episcopal, Palau, San Pedro Nolasco, Morey, Plaza de Santa Eulalia, San Francisco, Padre Nadal, Call (vuelta), Pont y Vich, Portella, Serra, convento de Santa Clara, calles del mismo nombre, Montesión, Seminario, Plaza de San Jerónimo, calles del Temple, Peletería, Viento, Alonso, Monserrat, Plaza de Santa Fe, calles de Puerta de Mar, Temple, Socorro, Plaza del mismo nombre, calles de San Agustín, Alfarería, Plaza de Cuadrado, calle de Moral, Virgen de Lluch, Alfarería, Socorro, Plaza de San Antonio, Herrería, Plaza de Mercadal, calles de Lonjeta, Cordelería, Galera, Plaza de Coll, calles de Vidriera, Fiol, Cordelería, Samaritana, Zavellá, Santa Eulalia, Peregil, Colón, Cort, Plaza de Antonio Maura, calles de Santo Domingo, Misfons, Pelaires, Constitución, San Felio, Montenegro, San Juan, Valseca, Marina, Mar, Boteria, Lonja, Atarazanas, General Barceló, Sales, Cruz, San Martín, Ribera, Paz, Zagranda y San Jaime.

DE SPORT

Sigue viéndose animada todas las tardes la dársena de Porto-Pi por hermosas falúas, canotiers, botes y balandros, tripulados por distinguidas señoritas y decididos *amateurs* del deporte marítimo, entre quienes germina la idea de verificar regatas y un festival marítimo.

Sempre barato

Para preservar la vista del SOL Gafas y lentes con cristales de color. 25, BROSSA, 25.

BONILLA
QUIMICA GENERAL
Precio 14 ptas. enonadernada
—Librería de J. TOUS—
PALMA

Esta mañana en la Plaza de Cort dos vehículos han chocado, promoviendo después los conductores un pequeño escándalo.

La guardia municipal ha intervenido citándolos para comparecer hoy ante sus jefes.

Esta madrugada ha sido detenido el sujeto que ayer escapó al portero del Juzgado desde Capuchinos.

Hace días dimos la noticia de que los señores Hijos de José Pomar habían solicitado la instalación de un motor de gas en una fábrica de los Hostalets.

El apellido apareció equivocado pues los que solicitaron el permiso son los Hijos de D. José Ponsa, quienes han instalado en aquel caserío una importante fábrica de sedería que contribuirá seguramente á desarrollar la vida industrial de esta ciudad.

Ha sido detenido por la fuerza de policía el individuo que anteayer escapó á un alguacil del juzgado mientras éste le conducía desde la cárcel al despacho del Sr. Juez en donde debta prestar declaración.

La guardia civil ha denunciado al juez municipal de Algaida varios sujetos por jugar á los prohibidos; y de la Puebla á dos individuos por haber maltratado de palabra y amenazado al excalde de aquella villa don Lorenzo Bennassar.

D. Daniel Mestre ha presentado en el gobierno civil una instancia participando que el domingo próximo aparecerá el primer número de un nuevo semanario titulado *La Verdad*.

El alcalde de Selva D. Jaime Solivell as ha presentado la dimisión de su cargo por haber sido nombrado juez municipal.

Para cubrir su vacante ha sido nombrado el concejal D. Antonio Amengual Aleñar.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos los despachos dirigidos á Gabriel Rubí, sin señas, y Antonia Sampol Brosa 4.

Algunos vecinos de la calle de Rubí se nos han quejado del estado deplorable en que se encuentra el piso de aquella vía.

Verdaderamente creemos que llevan razón aquellos vecinos, y bueno fuera que cuanto antes el Ayuntamiento disponga se empedrara.

El presidente del *Centro Excursionista* nos ha invitado á las carreras de bicicletas que el próximo domingo se celebrarán en el velódromo de Manacor.

Agradecemos al Sr. Fuster la atención que con nosotros ha tenido.

Un aficionado á la colombofilia ha extraído estos días una paloma mensajera azul rodada clara con sortija de nido de 1900.

Gratificará cumplidamente al que la devuelve en la «Sociedad Colombófila de Mallorca» ó en cualquiera de los depósitos de palomas de esta ciudad.

Otro aficionado desea recuperar un pichón rodado oscuro con sortija de 1901 con número é iniciales.

Ayer en una riña que sostuvieron varios sujetos en la calle del Matadero uno de ellos sufrió una herida con una piedra que le causó su contrario.

Ha sido curado en la casa de Socorros de la Plaza de Santa Eulalia.

Ha comparecido en el cuartelillo, siendo amonestada fuertemente, una mujer que en la calle de Bobians ha maltratado á un muchacho.

Esta mañana en la calle de Camaró dos amantes han reñido promoviendo fuerte alboroto.

Debiendo de ejercitarse desde el día de hoy y sucesivos en el tiro al blanco, en las inmediaciones de la *Torre d'en Pau*, los reclusos últimamente incorporados á la Compañía de Ingenieros y Telégrafos de estas Islas se hace público para conocimiento del vecindario y á fin de evitar desgracias.

La guardia municipal está buscando un muchacho que desde hace varios días está faltando de la casa paterna.

Ha sido depositado en Tirador un perro que andaba suelto por la vía pública.

COLMADO LA PROVIDENCIA. — Véase cuarta página.

Crónica religiosa
Boletín para mañana
Santos.—La Invencción de San Esteban, proto mártir.
Cuarenta Horas
Terminarán en la Merced.
A las seis y media, exposición, á las diez horas y misa cantada; á las diecisiete, acto de coro, al anochecer rosario, meditación y reserva.

Otras funciones
En Sta. Catalina de Sena, al anochecer, completas en preparación á la fiesta de Santo Domingo de Guzman.

—En Sta. Magdalena, al anochecer, completas en preparación á la fiesta que la Concordia dedica á la Beata Catalina Thomás.

Boletín meteorológico

Día 2 á las nueve

Barómetro	64,6 mm.
Termómetro	27,6 »
Máxima al sol	31,8 »
Máxima á la sombra	28,2 »
Mínima al cubierto	20,0 »
Mínima al descubierta	19,6 »
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	6,8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	402 km.
Lluvia en 24 h.	0 mm.
Evaporación en 24 h.	7,2 »
Humedad á las 9	5,5 »
Ascenso del barómetro en 24 h.	1,0 »
Descenso del barómetro en 24 h.	0 »

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
LOJIA
Día 51.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 0.

CEMENTERIOS
De Palma:
Día 1.—Juan Auba Pascual, casado, 57 años, Alfarería 12, bronquitis crónica.—Rafael Ignacio Fuster Segura, casado, 52 años, Santo Cristo 12, asistolia.

Efemérides

DEL MARTIROLOGIO MALLORQUIN

Día 2 de Agosto

En la iglesia de la Porciúncula, la apuración de la Reina de los Angeles María Santísima al serafico padre San Francisco, en la que la concedió un jubileo perpetuo anual para todos los fieles que confesados y comunicados visitaren en este día cualquiera de las iglesias de su orden; á cuya memoria el B. P. Fr. Bartolomé Catany dedicó los monasterios de observantes que fundó en las cercanías de Palma, en Sóller, Mahón é Ibiza.

—En Pollensa y Sineu se solemniza la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles como á titular de sus respectivas parroquias.

—En Palma, año 1459, durmió en el Señor D. Fr. Juan Gareña XIV obispo de Mallorca, íntimo amigo y compañero de San Vicente Ferrer en sus misiones.

—En el convento de San Buenaventura de Lluçmayor, año 1643, consumó el certamen de su vida penitente, habiendo profetizado la hora de su tránsito, el V. P. Fr. Miguel Tomas, cuyo cuerpo nueve meses después fué hallado incorrupto en prueba de la incorruptibilidad de las religiosas costumbres con que adornó su alma.

Un gran adelanto en la medicina

Carta del Dr. Ardió de Barcelona

Con el mayor interés los médicos serios siguen los adelantos con que espíritus esclarecidos y dedicados al estudio, han dotado la terapéutica. Un sabio halló el medio de regenerar la sangre empobrecida, origen de sin número de enfermedades, por una combinación científica. Los resultados han sido extraordinarios. Numerosos certificados de eminentes médicos, atestiguan la eficacia de las Píldoras Pink del Dr. Williams, bajo cuyo nombre se conoce este medicamento bienhechor.

El Sr. Dr. D. Lorenzo Ardió, Barbara, 22, Barcelona, añade hoy su tributo de elogios á los muchos que hemos recibido ya de otros doctores.

«Certifico, nos escribe, que en todos los casos que he recetado las Píldoras Pink del Dr. Williams, he obtenido excelentes resultados prácticos para combatir enfermedades nerviosas provocadas y agravadas por la debilitación de la sangre.»

«He obtenido con su uso mejoras notables y curas radicales en personas en las que el hierro diluido, los glicerosfosfatos y otros medicamentos recomendables, no habían producido efecto. Considero que las Píldoras Pink, son un gran recurso para combatir la anemia en sus múltiples manifestaciones; que son un regenerador energético de la sangre, y un tónico de los nervios de primer orden y que su empleo debe recomendarse en muchas enfermedades.»

Estas últimas palabras del señor Doctor, confirman plenamente lo que nosotros repetimos sin cesar, con pruebas al efecto, que las Píldoras Pink son muy eficaces contra la anemia, la clorosis, las enfermedades nerviosas, el reuma y la sciática; que son el remedio por excelencia cuando, después de enfermedad aguda, una gran debilidad se ha apoderado del enfermo. Devolverán las fuerzas perdidas, y produciendo sangre nueva y rica, darán salud exuberante.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gublin & C.ª, farmacéuticos de primera clase, París, se venden en todas las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja, ó veintidós pesetas las seis cajas. Nuestro representante para España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

Zapatería en venta. Hay una para vender muy acreditada por retirarse del negocio su dueño.—**Informes Centro de Anuncios.**

La Srita. D.ª Juana Tous y Rubio

Ha fallecido á las dos y media de la madrugada de hoy

Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán mañana, día 3, desde las siete á las once y media, en la capilla de la Purísima de la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas para el eterno descanso de su alma.

Sus desconsolados padres, hermana, tíos, primos y demás parientes, suplican á todos los amigos y conocidos se sirvan asistir á dichos piadosos sufragios.

Las islas

Muro.

Ha sido nombrado corresponsal de LA ÚLTIMA HORA en esta villa el ilustrado maestro de la misma Sr. D. Rufino Carpena.

Se encargará de comunicarnos todas las noticias de interés que ocurran en aquel punto.

Son Servera.

Han sido arrojadas á estas playas crecido número de ovejas en estado de descomposición. Para evitar que las mismas que despidan dichos cuerpos originaran enfermedades, fueron enterradas inmediatamente, cuya medida adoptada por las autoridades, es de aplaudir.

—Promete ser lucida la fiesta que dedicaba á San Agustín se celebrará el 23 de los corrientes.—C.— 31 Julio.

Selva.

El día 3 del actual en la Casa Consistorial tendrá lugar la tercera subasta para la venta de los productos forestales procedentes de un incendio ocurrido el día 10 de Agosto próximo pasado en el monte comunal de Camari.—C.— 1.º Agosto.

Elche mayor.

Se hacen preparativos para que resulte solemne la festividad que tendrá lugar en esta el próximo domingo, día 4, con motivo de poseerse de su destino el nuevo Párroco, don Nadal Garau Estraña.

—Hoy ha sido conducida al Hospital civil de Palma una vecina de esta que estando subida á una higuera tuvo la desgracia de caerse ocasionándose la rotura del brazo y del muslo derechos.—C.— 4.º Agosto.

Algaida.

Han sido declarados prófugos por este Ayuntamiento los mozos Antonio Montblanch Sastre y Antonio Seguí Ferrer, por no haber comparecido al acto de la clasificación y declaración de soldados.—C.— 4.º Agosto.

Manacor.

La guardia civil ha denunciado al Sr. Juez Municipal á varios sujetos por infracción á la ley de caza.—C.— 1.º Agosto.

Pollensa.

El Alcalde de esta ha remitido al Gobernador civil de la Provincia, la liquidación de las cuentas municipales de aquella villa pertenecientes al segundo trimestre del año corriente.—C.— 1.º Agosto.

Inca.

Como presuma, el triunfo más completo ha coronado los plausibles esfuerzos de la ilustrada profesora D.ª Severa Madariaga en su academia para la enseñanza de la mujer, habiéndole demostrado los exámenes que se verificaron el lunes de la presente semana.

Se dió el acto gran solemnidad, presidiéndole el M. I. Sr. D. Pedro J. Llabrés, Dean de la Gran Canaria, acompañándole en el tribunal examinador las personas más ilustradas de esta ciudad.

El principal objeto de los exámenes era el disputarse las más aventajadas alumnas los premios concedidos por la Sra. D.ª Concha Maraver de Luque y la Sra. D.ª Sebastiana A. Nadal de Acosta, los cuales consistían en dos preciosos objetos de arte.

Se disputaron estos premios las señoritas Francisca Oliver y Antonia Martorell, las cuales hicieron un verdadero derroche de erudición. Expusieron un caudal de conocimientos de gramática castellana con una claridad de concepto y una facilidad de expresión que dicen mucho en favor del método de enseñanza de la señora Madariaga.

Fueron tan brillantes los exámenes de las Sritas. Oliver y Martorell que el tribunal no pudo decidir á cual de ellas debía adjudicarse el primer premio. Se concedió á las dos la misma calificación y se les adjudicaron los premios por sorteo.

Obtuvieron los segundos premios las señoritas Francisca Fluxá, Margarita Beltrán y Margarita Balaguer.

Es preciso felicitar á la Sra. Madariaga por sus desvelos por la enseñanza y á las aprovechadas alumnas de su academia.—1.º Agosto.

Merced

Almendrón, á 95'00 pesetas; los 42 kilos.

Trigo, de 00'00 á 15'00 id. los 70 litros.

Candeal, á 15'50 id. id.

Cebada del país, á 9'00 id. id.

Id. forastera, á 8'50 id. id.

Avena del país, á 7'50 id. id.

Id. forastera, á 6'50 id. id.

Garbanzos, á 25'00 id. id.

Maíz, á 16'00 id. id.

Habichuelas (confit), á 30'00 id. id.

Id. blancas, á 39'00 id. id.

Frijoles, á 36'00 id. id.

Habas para cocer, á 21'00 id. id.

Id. ordinarias, á 19'00 id. id.

Id. para ganado, á 17'50 id. id.

Cardos cabados, de 00'00 á 00'00 id. los 40 kilos.

Higos pasos, á 9'00 los 42 id.

Azafrán, á 3'50 los 35 gm. id.—C.

Mahón.

D. Antonio Gomez Cruella y otros vecinos de ésta han elevado al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, el recurso de alzada interpuesto por los mismos contra la providencia del Gobierno civil de la Provincia, confirmando un acuerdo del Ayuntamiento de Ferrerías, por el que se les prevenía dejaran desde luego expedito el atajo ó camino que comunica con el término municipal, de dicho pueblo y el de Mercadal, por terrenos de San Antonio, San Ruf y San Juan de Serra, pertenecientes á los recurrentes.

—Desde el día 5 hasta el 12 inclusive del actual el Fiel contraste de la Provincia efectuará en este partido la comprobación de pesas y medidas.

Seguirán á esta población las de Villa-Carlos, Ciudadela, Ferrerías, Mercadal y Alayor.—C.— 31 Julio.

Santa Eulalia.

En la Secretaría de este Ayuntamiento se

halla expuesto á efectos de reclamación el reparto de arbitrios extraordinarios, formado para cubrir el déficit del presupuesto del año actual.—C.— 1.º Agosto.

San José.

El Alcalde ha remitido al Gobierno civil los extractos de los acuerdos tomados por aquella Corporación en las sesiones celebradas desde 1.º de Julio de 1899, hasta la fecha.—C.— 1.º Agosto.

Tiempo perdido

Soluciones al TIEMPO PERDIDO anterior:

A la targeta: LA TOSCA

Al Legoriffo: ROSINA

Al geroglífico comprimido: ALINEAR

Combinación

Remitida por Peonese

...el...ti...em...po...per...di...do...es...el...pa...sa...em...po...que...en...tre...ti...e...ne...mas

Cambiar estos puntos por letras de modo que resulten nombres de provincias y pueblos de las mismas de España excepto el que corresponde á tres que son ingleses y otro argentino.

Geroglífico

Remitido por El Barón de Perera.

D. D.

Charada

Remitida por Llom y Compañía.

Es mi primera vocal, siendo mi prima dos ave, uniéndole la tercera, un apellido te sale, si lees prima con cuatro que por cierto quiero á una del mismo nombre al revés; es cosa, tercera y cuatro que yo quiera á esa mujer, me da su tertia segunda para que la vaya á ver. El todo de la charada, es un buen frato lector tierno ó maduro, te juro le encontrarás buen sabor.

Cuadro sinóptico.

Véase en 4.ª página.

Importante para las personas sordas. Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Holbeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza, y las ojeas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agraciados, autoriza dicho instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Holbeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

Academia de 2.ª enseñanza

Dirigida por el primer teniente del Arma de Caballería

Don José Gralla y de Stein

Clases de todas las asignaturas del Bachillerato, repaso para los ejercicios del Grado según el cuestionario oficial y preparación para carreras especiales.

Queda definitivamente establecida esta Academia y abierta al público desde el día en la calle de Montesión n.º 15 piso 2.º

Horas de despacho del Director, de 8 á 2 tarde.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Huelga de tahoneros

Madrid 2 á las 9'20.

Los operarios de cierta tahona se han declarado en huelga á causa de que los dueños han admitido á un obrero no asociado.

Témese que se generalice la huelga.

El gobernador civil ha tomado las disposiciones oportunas para evitar que se ejerzan coacciones.

Embajada marroquí

Madrid 2 á las 9'20.

Seguramente la embajada marroquí vendrá á España para resolver el problema que otros representantes del Sultán gestionan en otras cortes europeas.

La escuadra española

Madrid 2 á las 9'20.

Dicen de San Sebastián que en la segunda quincena de Agosto corriente se reunirá en aquel puerto la escuadra española llegando primero los buques "Pelayo", "Carlos V", "Numancia", "Osado", y "Audaz", al mando del contraalmirante señor Cámara. Después llegarán el "Lepanto", el "Victoria", y el "Proserpina".

Aun no está ultimado el plan de las maniobras, tratándose de un simulacro de bloqueo entre Bilbao y San Sebastián durante seis días, terminando las maniobras con una gran revista.

Noticias varias

Madrid 2 á las 9'20.

Se indica al cardenal Sr. Casañas para ocupar la Sede vacante de Zaragoza.

El Ministro de marina Sr. Duque de Versagua y el de gobernación Sr. González han vuelto á confereciar sobre el asunto de las trafías.

El Sr. González se propone hacer algunas consultas.

En Cádiz y la Carraca están dispuestos á zarpar al primer aviso para San Sebastián los buques "Orión", "Numancia", y "Proserpina".

Banquete en honor de Weyler.

Madrid 2 á las 10.

En la sala capitular del Ayuntamiento de Avilés se ha celebrado el banquete con que aquella corporación acordó obsequiar al ministro de la guerra.

El acto resultó muy espléndido habiendo asistido las personalidades más importantes de la población.

El salón presentaba magnífico aspecto. Después de la comida inició los brindis el general Suarez Inclán, quien brindó por el general Weyler y los Sres. Teverga y Sagasta y por el partido liberal.

Se levantó después el general Weyler y en sentidas frases dió las gracias al pueblo de Avilés por la cariñosa acogida que le había dispensado.

Manifestó su satisfacción por el sorprendente florecimiento de la industria de aquella población, florecimiento que se debe únicamente al trabajo de los habitantes de la misma.

Dijo que Avilés puede ser orgullo de la patria española.

El alcalde pronunció un discurso haciendo grandes elogios del general Weyler.

El conde de Peñalvez manifestó que era conservador; pero que sin embargo acudía al banquete por no ser un acto político sino una reunión entusiasta para obsequiar al general Weyler, en quien—dijo el orador—todos vemos una verdadera esperanza para la patria.

El Sr. Fernández Llana, en nombre de los periodistas pronunció un elocuente brindis pidiendo que el general Weyler destine una guarnición á Avilés, pues el vecindario lo vería con mucho gusto.

La fiesta que resultó brillantísima, terminó á las diez y media con un gran entusiasmo.

Cura en Palacio

Madrid 2 á las 10.

El célebre cura de Zarauz almorzó hoy en Miramar con S. M. la Reina.

Weyler

El General Weyler ha visitado en Arnao la fábrica de Zinc. Recorrió todos los talleres, escuchó las explicaciones de los jefes de los distintos talleres. Terminada la visita regresó á Avilés.

El General se hospeda en casa de un hermano del Ministro de Gracia y Justicia Sr. Marqués de Teverga.

Los boers

Madrid 2 á las 11.

Telegrafían de Londres las siguientes noticias que transmiten desde Pretoria.

Un destacamento inglés de 20 hombres fué sorprendido por un comando boer de 200 hombres, en las inmediaciones de Doornvirez (República de Orange).

Los boers ordenaron fueran fusilados los indígenas que prestan servicio de guías al ejército inglés.

El jefe del comando escribió al General French que fusilará á todos los indígenas que presten sus servicios á los enemigos de la patria.

La Firma

Esta mañana poco después de las nueve despachó los asuntos del día el Alcalde accidental de Palma D. José Garau.

Pesca

Los vapores que forman el tren de pesca de la matrícula de Alicante darán principio á la pesca de arrastre al día 1.º de Septiembre próximo para lo cual han embarcado patronos y tripulantes mallorquines.

FABRA

BOLSA.—Madrid 1 á las 17.

Interior	71'95
Cubas 1886	86'00
Cubas 1890	00'00
Amortizable 5 p _s	94'15
Cambio Tabacos	000'00
Londres	35'04
Franco	39'00

BOLSIN.—Barcelona 1, 10.

Interior	72'20
Amortizable 4 p _s	94'05
Cubas 1886	86'12
Nortes	53'75
Alicantes	73'38
Colonial	84'72
Cubas 1890	71'60

—(60)—

—(61)—

—(64)—

—(57)—

En los alrededores reinaba un silencio de muerte, debiéndose esto á que el Wapping no se despertaba hasta después de las doce, hora en que se abren sitios que no tienen nombre, teatros cuyo público se compone siempre de mujeres perdidas y de ladrones, y bailes á los que concurren las mujeres con los pies desnudos, porque no tienen zapatos.

No habían sonado aún las doce, y el Wapping no daba señales de vida.

Detúvose el carruaje.

Wilton cogió otra vez en sus brazos á la irlandesa, y se apeó.

Acercóse á un banco, y la dejó tendida á la larga sobre la piedra.

—Ahí estará perfectamente,—dijo,—y quién sabe si alguna persona caritativa se hará cargo de ella.

—Una mujer bonita encuentra siempre asilo,—contestó el cochero echándose á reír.

—La verdad es, que vamos á robar su dinero á mistress Fanoche.

Y después de esto, los dos bandidos se alejaron dejando á la irlandesa presa del sueño letárgico y en uno de los barrios más apartados de Londres, al cual no va, ni aun de noche, ningún caballero y en el que una mujer honrada no se atrevería á entrar.

A lo lejos se oía aún el ruido de las ruedas del carruaje, en los momentos en que el reloj de la capilla de San Jorge daba las horas de las doce.

Empezaron entonces acá y acullá á encenderse algunas luces tenebrosas, iluminando las casas inmediatas.

El Wapping se despertaba, y la irlandesa seguía durmiendo.

VII

Conforme dijimos antes, la noche era fría, y con arreglo á los cálculos de mistress Fanoche, los efectos del narcótico debían disiparse al cabo de tres ó cuatro horas.

Poco antes, y en el momento en que Wilton la cogía en brazos, había exhalado un suspiro.

No había pasado una hora desde que aquellos dos miserables la habían dejado sentada en el banco, cuando empezó á moverse.

Poco á poco fueron recobrando su elasticidad sus miembros envarados por el letargo; su pecho se dilató, y sus labios se movieron y se entreabrieron, para pronunciar un nombre.

—Rodolfo

á las niñas y la habitación, á la que más tarde, la habían acompañado con su hijo.

Se acordó de los terrores del niño, que manifestó deseos de marcharse, y recordó también el sueño de plomo que se había apoderado de ella, y que no la diera tiempo para poderse meter en la cama.

De sus labios escapóse entonces un grito; un grito de suprema desesperación.

La habían hecho dormir para robarla su hijo.

¿En dónde estaba?

¿Cómo se llamaba aquella plaza á la que la habían llevado?

¿Cuál era el nombre de la calle en la que estaba la casa de mistress Fanoche?

¡No lo sabía!

Las madres tienen, empero, valor de leonas.

—Las buscaré,—se dijo,—arrancándolas á mi hijo de su poder.

Y lo primero que hizo fué echar á correr en línea recta figurándose que Welclose square era Soho square que siguiera antes con el Dandy.

¿Cómo era posible que adivinase que la habían llevado á un sitio que se hallaba á más de cuatro millas de la plaza de Saint Gilles?

A la puerta del establecimiento, fué ante la que se detuvo el carruaje.

El caballo estaba muy amaestrado.

Se detenía ante las puertas, y se le podía dejar parado indefinidamente.

El cochero, que era un asiduo parroquiano del establecimiento, no se ocupaba nunca de su carruaje, más que cuando tenía la intervención de algún policeman, pero no había entonces ninguno ni éstos se presentaban en el Wapping después de dar las ocho de la noche.

Colocó Wilton á la irlandesa sobre la banqueta del carruaje, y encima extendió una manta vieja que tenía el cochero, y en compañía de éste, entró en la taberna, que, á la sazón, estaba desierta.

Mister Wansthone estaba leyendo, á la sazón, detrás del mostrador, y se levantó hasta malhumorado, para servir los dos vasos de aguardiente que le pidió Wilton.

Después de servir á éste, se volvió á suplicar to y á su lectura.

—Has de saber,—dijo, Wilton al cochero,—que he meditado mucho por el camino.

—¡Ah!

—¿Qué encargo es el que nos dieron?—añadió el bandido.—El de hacer desaparecer á una mujer.

VAPORES CORREOS

Salidas de Palma
 Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (vía Alcudia).
 Para Valencia los miércoles a las 9 mañana.
 Para Alicante los sábados a las 5 de la tarde.
 Para Ibiza los lunes a las 10 de la mañana, los miércoles a las 9 de la mañana y los sábados a las 5 de la tarde.

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (vía Alcudia) y los sábados a las 5 tarde.
Llegadas a Palma
 De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (vía Alcudia).
 De Valencia los viernes a las 10 mañana.
 De Alicante los martes a las 6 mañana.
 De Ibiza los martes a las 6 mañana, los jueves a las 2 tarde y viernes a las 10 mañana.
 De Mahón los lunes a las 9 mañana (vía Alcudia) y los miércoles a las 6 mañana (directo).



FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros
 De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 3 y 4:25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx).
 De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto desde el Empalme).

De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:20 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramales).
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.
 Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.
 Estaciones de servicio limitado (de 9 a 13 m. y de 2 a 4 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.
 Estaciones sematónicas: Bajolí, en la isla de Menorca.

CUADRO SINÓPTICO de los Reyes y Jefes del Estado Español

Bonitas e instructivas láminas litográficas que contienen los retratos de todos los Reyes y Jefes del Estado Español desde Ataulfo hasta nuestros días, miden 88 centímetros de alto por 115 de ancho acompañados con un libro que contiene todas las biografías de los mismos y explicación de los escudos regionales y provincias, indicaciones de los colores heráldicos y coronas de los títulos de Castilla.
 Se cederán al ínfimo precio de 3.00 pesetas en el Centro de Anuncios—Plaza de Santa Eulalia—10—Palma.

La Agencia funeraria de NARCISO PUIG
 Domiciliada antes en la calle de S. Felio (Carasas) núm. 28 se ha trasladado a la de Jovellanos núm. 16.
 Esta Agencia no admite competencias pues sirve con prentitud y economía.
SERVICIO DIA Y NOCHE.
JOVELLANOS-16.

Vapores trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos PARA PUERTO RICO, HABANA, y VERACRUZ con escala en MAYAGUEZ y PONCE
 Saldrá a mediados de Agosto el vapor **CATALINA**
 Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.
 Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.
 Representantes de la compañía en esta plaza Sres. Martínez y Pinares San Juan 22—Palma.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
 han dejado de curar pronto y radicalmente las **Hemorrhagias** (purgaciones) **Genorreas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.
33 años de éxito creciente
 Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica a 25 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Guarters, 2.

ATENCIÓN

En el colmado **LA HALLOQUINA** calle de Colón, número 7, se vende a 3 pesetas la botella ó litro el agradable y estomacal **Licor de larga vida marca LA FAMA** fabricado por D. Pedro Sues de Inca, con la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificada por los notables médicos don Domingo Escafi y D. Miguel Labrés.
 Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas.
 No dejen de tomarlo constantemente todas las personas que por su profesión ó por el cargo que desempeñen tienen necesidad de estar ociosas ó sentadas mucho tiempo escribiendo.
 En el mismo establecimiento encontrarán toda clase de comestibles de superior calidad á precios muy limitados.
 Dando aviso se pasa á domicilio.

COLMADO LA PROVIDENCIA VICENTE POMAR

Vino blanco de Mesa á ptas. 0.50 y 0.55 litro.
 El mismo vino resalta 0.30 y 0.35 ptas. litro para los que lo quieren fuera de Palma y tomándolo por garratones de 16 litros como mínimo.
 Vino tinto, varios precios.—Olivas manzanillas á 0.80 pta. kilo.
Servicio permanente á domicilio.

A los fabricantes de aceite

Para más complacer á su numerosa clientela y al público en general los **Hermanos Saggese** de Binisalem han puesto á la venta para todos los gustos un moderno sistema de calderas todas de ebra para la próxima fabricación del aceite á precios sumamente económicos.
FELIPE SAGGESE y HERMANO
 BINISALEM.—MALLORCA
 Nota no comprar sin antes visitar este establecimiento.

ZURICH

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL
 fundada en 1878 domiciliada en ZURICH (Suiza)
 autorizada en España por R. D. de 27 de Mayo de 1991 y garantizada con el depósito de 250,000 pesetas.

Capital social	25 pagados é integrados	Francos. 5.000,000
Reservas	35 en obligaciones de los accionistas	16.000,000
Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900.		66.888,005

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.
 Seguros de viajes por mar y por tierra.
 Seguros de la Responsabilidad civil respecto á terceros.
 Seguros individuales contra toda clase de accidentes.
 Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.
 Agente General en España D. Emilio Gaisert, Barcelona, Princess, 31.
 Agente en Palma de Mallorca y Provincia:—Señores Roca y Vadell.

HERPES

CURÁNSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Cong. Int. de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antiguo que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulides de la misma, orupelones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL FARMACIA DE LAS COPÍAS PLAZA DE ANTONIO MAURA.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.
CUATRO REALES FRASCO
 Deposito general: Farmacia de las Copias, P. Antonio Maura-Palma

INTERESANTE

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No faltar de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MONJAS NUM. 16, INT.

TANGLEFOOT

El nuevo papel mata-moscas 25 centimos la doble hoja de 40 por 28 centímetros. De venta en las Droguerías.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la **Medicación sulfurosa**, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.
 Son de seguro resultado:
 En los herpes, así externos como internos; en las alérgias, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrofulas y escarías; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales salinos.
 Las **Gotas Madres Sulfurosas** obran con gran ventaja, celeridad, rapidez y economía.
 Véase: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Guartera, número 2.

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, impotencia, debilidad general, pstración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.
FRASCO 3.50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Geniro Farmacéutico.
 Im. renta de J. Teus.—San Bartolomé 32.

— (58) —

—Sí, así es.
 —Con objeto de que mistress Fanoche pueda hacer con su hijo.
 —De manera que esa mujer tiene un hijo?
 —Sí, te lo contaré otra vez.
 Dejemos esto á un lado. Nos dan cincuenta guineas á cada uno; nos llevamos á la mujer, y mistress Fanoche no vuelve á oír hablar de ella.
 —Pero es el caso, que si esta mujer tiene un hijo se pondrá á buscarlo.
 —No.
 —¡Ah! Tendría que ver!
 —Ha llegado esta noche á Londres y no conoce á nadie... ni siquiera sabe como se llama mistress Fanoche... ignora tambien el nombre de la calle en que ésta vive, y en la que dejó á su niño; ¿cómo quieres que le busque? Y además, Londres es tan grande, que no acaba nunca; ¿no sabes que hay nada menos que cuatro millas desde Dudley street de donde venimos á Old-Gravel?
 —Y piensas dejarla aquí?
 —Vamos á llevarla á Welleclose-square, y allí la dejaremos tendida en un bando del jardín.
 —Conformes,—dijo el cochero.
 —Y puesto que cambié una de las guineas,

— (65) —

humanas, atravesaban en todas direcciones el jardínillo.
 Porque en Londres hasta la orgía silenciosa, y el vicio se mueve sin hacer ruido.
 Abrió los ojos la irlandesa y creyó que continuaba su sueño, y que únicamente había cambiado de aspecto el cuadro.
 Pero la fría brisa de la niebla, el fuerte viento que la azotaba el rostro, la hicieron comprender muy pronto que no dormía.
 ¿En dónde se hallaba?
 Volvió á llamar á su hijo.
 —¡Rodolfo! ¡Hijo mío! ¿Dónde estás?
 Rodolfo no respondió.
 Púsose en pié trastornada, dirigiendo una mirada de extravió á su alrededor.
 El aspecto de la plaza no podía ser, en aquellos momentos, más siniestro, lo mismo que también lo era el de sus luces, esparcidas acá y acullá.
 —¡Dios mío! ¡Mi hijo!... ¿En dónde estoy?
 —preguntó oprimiéndose la cabeza con las manos.
 Dió algunos pasos hacia adelante, y luego se detuvo como si hubiese querido reunir sus dispersos recuerdos.
 Y de pronto se azordó de todo.
 Volvió á ver el saloncito, á las dos señoras y

— (62) —

¿No es el nombre de su hijo la primera palabra que pronuncia una madre al despertarse?
 Porque había soñado; ¡pobre madre! mientras que los dos bandidos discutían si la enviarían á dormir el último sueño á las negras profundidades del Támesis ó si le perdonarían la vida.
 Y en sueños vió á su hijo.
 Le vió, sí, crecido y robusto, marchando con paso seguro para cumplir su elevado destino, y dejando á su alrededor como una huella luminosa.
 Y cuando sus labios empezaron á moverse, abrió los ojos.
 Durante su sueño habíase despertado el Wapping.
 En Londres predomina en todas partes la vida nocturna, lo mismo en los ricos palacios de Belgrave square, que en los antros de Withe Chapel, en Regent street, como en el Wapping.
 En éste se habían abierto las casas que suelen frecuentarse durante la noche.
 Las tabernas estaban iluminadas, y á sus puertas aglomerábanse mendigos y ladrones.
 La música salvaje del baile Wilson, salía á bocanadas de las profundidades de una cueva, y unas sombras que no tenían nada de criaturas

— (59) —

—¡ijo Wilton,—será conveniente que pague una vez más.
 Y echó seis peniques sobre el mostrador.
 Salieron de la taberna, y el cochero ocupó su puesto en el pescante, y Wilton se sentó otra vez al lado de la irlandesa.
 —¡Ehl! ¡Date prisa! Conviene que acabemos pronto,—dijo,—tiene las manos ardiendo, y esto es señal de que no tardará en despertarse.
 El jardínillo, ó square de que había hablado Wilton, se hallaba á poca distancia.
 El carruaje subió hasta San Jorge, dió la vuelta hacia la izquierda, y diez minutos después entraba en Welleclose square.
 El sitio no podía ser más siniestro, ni estar más solitario.
 Alrededor de un jardín, se veía una verja de hierro muy vieja.
 Alrededor de ésta, había un asiento melio apollado, y en las cercanías elevábase unas cuantas casas negras y horribles de las que no salía ningún ruido, no viéndose en ellas tampoco ninguna luz.
 En la plaza desembocaban unas cuantas callejuelas sombrías y estrechas, siendo aquél uno de los sitios más característicos del Wapping.